



## **Desigualdades socioespaciales en zonas metropolitanas: Dinámicas y servicios socioambientales en áreas verdes.**

### **Autora**

Mónica Ribeiro Palacios, Universidad Autónoma de Querétaro, Facultad de Filosofía, monica.ribeiro@uaq.mx

### **Palabras clave**

Desigualdad urbana, áreas verdes metropolitanas, gobernanza

### **Resumen**

Luego de un crecimiento acelerado y desordenado, los espacios verdes en las ciudades se han reducido, especialmente en aquellas ubicadas en áreas metropolitanas y a costa de la calidad de vida de sus millones de habitantes, en su mayoría de aquellos que viven en asentamientos precarios y/o informales. Estas dinámicas se profundizaron y se hicieron visibles durante la pandemia del COVID-19, época en la que los espacios urbanos verdes y al aire libre adquirieron gran relevancia para mejorar las condiciones de hacinamiento, ansiedad y depresión a lo largo de los períodos de distanciamiento social. A través de un estudio de caso, la siguiente investigación se enfoca en comprender los contrastes socioespaciales entre espacios verdes en el Área Metropolitana de Querétaro, México, comparando dos colonias contiguas, una de clase media alta y otra de clase baja. Con base en entrevistas, observación y mapeo, se analizaron cuatro variables con respecto a las áreas verdes: Provisión de servicios ecosistémicos, acceso, calidad y uso de la infraestructura, mostrando que para los habitantes de menores recursos estos espacios resultan inexistentes o inseguros y casi no reconocen servicios ecosistémicos asociados a ellos. Mientras que para los residentes de mayores ingresos las áreas verdes se convirtieron durante la pandemia en una extensión de la dinámica de su hogar, mejorando su bienestar y visibilizando múltiples servicios ecosistémicos que proveen las áreas verdes como parte de la trama urbana. Asimismo, esta investigación revela que, el Estado se ha desprendido de su responsabilidad a partir de mecanismos de no municipalización, dejando una mayor participación al sector privado en esta materia. Una incidencia casi unidireccional en la gestión de los servicios públicos, agudizando las desigualdades socioespaciales en las zonas metropolitanas. Los resultados de esta investigación, por un lado, contribuyen a evidenciar los beneficios de las áreas verdes para los habitantes urbanos y, por otro lado, permiten identificar dinámicas y prácticas que el sector privado está acuñando en la gestión de los servicios públicos urbanos en detrimento de los pobladores que habitan en colonias marginales y/o de bajos ingresos. A partir de los resultados, se presenta una reflexión sobre cómo avanzar hacia una gobernanza inclusiva, con principios de equidad para (re)construir las ciudades del futuro.